



ESPACE 85 – Novembre 2022

Des sanitaires à la chapelle Ste Bernadette : enfin !

Bon, le titre n'est pas très spirituel, mais tout est important dans l'Église ! Les travaux à Ste Bernadette ont été effectués en deux tranches ces dernières années, et nous avons maintenant les salles Massabielle, Nevers et Immaculée Conception qui peuvent accueillir des groupes de façon beaucoup plus correcte qu'auparavant. Et les portes et fenêtres ont été remplacées pour une isolation qui était nécessaire, surtout en ces temps où nous devons économiser l'énergie. Il restait la partie sanitaire ! Un contentieux avec la mairie et la métropole a empêché la fin des travaux pendant près de deux ans : Le raccordement pour l'évacuation nous était proposé à un prix exorbitant. Finalement, l'accord a été trouvé à force de persévérance et les travaux viennent d'être finis. Les groupes d'aumônerie en particulier (collégiens, lycéens, enfants du Voyage) pourront vivre leurs soirées de partage de façon plus décente ainsi que tous les groupes qui le souhaitent. Il restera des travaux importants au centre paroissial rue Gilet pour mettre en conformité les bâtiments au niveau sécurité et pour l'accueil des personnes handicapées. Et pour que les bureaux de l'accueil soient plus... accueillants !

Construire ou entretenir l'édifice, c'est la disposition que notre Église universelle, diocésaine, paroissiale, s'efforce de faire à travers le synode lancé il y a un an par le pape (communion, participation, mission) et à partir du mouvement impulsé par l'assemblée diocésaine de Pibrac du mois d'octobre intitulé "L'Église famille de Dieu en mission dans le monde". Notre monde traverse beaucoup de crises nous a rappelé Mgr de Kerimel à cette occasion. La seule façon pour nous d'y répondre, dit-il, ce n'est pas en s'accrochant à des pans de murs abimés mais en s'appuyant sur le roc du Christ. Il insiste sur le fait d'aller à la rencontre des autres, comme Marie lors de la Visitation et de placer les plus pauvres au centre, comme les étrangers. En écoutant aussi les plus jeunes, qui sont le plus en phase avec le monde d'aujourd'hui, tout en tenant compte de la mémoire des plus anciens, leur regard, leur sagesse, et en favorisant l'intergénérationnel. La confiance est souvent revenue dans son propos : A nous d'avoir confiance, Dieu nous fait confiance ! Prendre le risque de la confiance. Accepter nos pauvretés, c'est le socle de la vertu d'espérance.

Ce rassemblement a ravivé notre espérance et beaucoup de belles idées ont été émises, qui seront des engagements à tenir pour que notre Église relève les défis qu'elle a devant elle. Il a aussi permis de faire se rencontrer les chrétiens de tous les coins du diocèse, de voir les différences entre le rural et la ville ou la banlieue. Des personnes du Comminges ont été accueillies dans des familles colomérines pour la nuit. Même si les échanges ont été courts avant de se coucher ou au petit déjeuner, ils ont été très fraternels. N'était-ce pas déjà des rencontres de l'ordre de la Visitation, de la joie d'être porteurs du Christ comme Marie ?

Nous nous sommes éloignés du titre. Les sanitaires de Ste Bernadette ne sont pas le plus important dans notre foi, mais l'hygiène reste vitale, pensons à ceux et celles qui en sont privés (es). Nous avons cheminé avec Sainte Marie, Sainte Bernadette, Ste Germaine de Pibrac. Vous tous et toutes, la multitude des saints et saintes du ciel qui nous accompagnez au quotidien, en cette fête de la Toussaint, priez pour nous.

Père J-Christophe Cabanis

**Accueil, Écoute, Information, Permanences, Salles de réunion au 85 Rue Gilet
Centre Paroissial : 85, rue Gilet 31770 Colomiers**

Téléphone : 05 61 78 68 83 - Courriel : centre-paroissial@orange.fr – paroisse.colomiers@gmail.com
Page d'accueil du blog : <https://paroissecolomiers.com>
Page Facebook Paroisse Colomiers : <https://www.facebook.com/paroissecolomiers>

Dates à retenir en novembre

- Tous les samedis à partir de novembre** : 18h00 messe anticipée à Ste Bernadette.
- Mardi 1^{er} : 08h30 et 10h30 messes pour la fête de le Toussaint à Ste Radegonde.
- Mercredi 2 : messes pour les défunts à 09h00 à Ste Bernadette et à 18h30 à Ste Radegonde.
- Samedi 5 : 09h00, Messe pour les défunts du mois, à Ste-Radegonde.
- Dimanche 13 : 10h15 éveil à la foi au 85 rue Gilet.
- Lundi 14 et 28 : 15h00 Prière à Marie (le chapelet), au 85 rue Gilet.
- Jeudi 17 : 18h00 à 19h30, Initiation à l'Ancien Testament, salle St Jean au 85 rue Gilet.
- Samedi 19 : 18h00 messe animée par l'aumônerie des collègues et le Secours Catholique à Ste Bernadette
- Dimanche 20 : 08h30 messe animée par le Secours Catholique à Ste Radegonde
10h30 messe des familles pour la fête du Christ-Roi animée par le Secours Catholique à Ste Radegonde suivie d'un repas partagé au centre paroissial
- Dimanche 27 : 08h30 et 10h30 messes du 1^{er} dimanche de l'Avent.

Compte-rendu du Conseil pastoral de doyenné du 27 sept 2022 à Pibrac

Le conseil a été beaucoup renouvelé depuis l'année dernière car des membres étaient là depuis le début du doyenné Ste Germaine (2015) et avaient fini leur mandat de trois ans renouvelables. Nous sommes une quinzaine, dont les trois curés des secteurs du doyenné (Colomiers, Courbet, Tournefeuille) ainsi qu'un diacre permanent et un (e) représentant(e) de chaque paroisse. Nous avons rappelé la charte de ce conseil établie par le diocèse : "L'objectif est de proposer des orientations pastorales qui seront reprises par les communautés chrétiennes du doyenné, pour mener des actions concrètes."

Nous avons remarqué que ce conseil manquait de visibilité dans le doyenné. D'où l'importance de diffuser les comptes-rendus dans les différents secteurs et de proposer des actions précises, en particulier dans le domaine de la formation.

Tour des secteurs : La rentrée s'est bien passée dans les différents secteurs, en particulier lors des journées de rentrée. Les différentes EAP ont été bien renouvelées. Nous avons dit au revoir à deux prêtres du doyenné : P Théophile (Colomiers) et P Philippe (Lèguevin), et P Pascal est arrivé à Colomiers. Des religieuses (Srs de la Résurrection) sont attendues à St Simon. L'Église Verte a bien célébré "e mois de la Création". Il y a beaucoup de constructions nouvelles dans nos communes, est-ce toujours bien pensé ? Veillons à bien accueillir les nouveaux habitants, à éviter les tensions.

La préparation de l'Assemblée Diocésaine des 15 et 16 octobre.

Bruno est animateur et explique que la trentaine d'animateurs du diocèse a été réunie durant deux jours, et a aussi suivi deux visio. La préparation est donc lourde mais très intéressante, très professionnelle : 2 coachs ont été sollicités par le diocèse. Cette formation pourra aussi servir dans les paroisses avec les animateurs formés.

Notre doyenné s'est bien mobilisé pour l'hébergement. Plus de 60 à Pibrac, plus de 30 à Colomiers, pas de chiffre connu à Tournefeuille.

Les délégations aussi sont prêtes : 23 Tournefeuille, 12 Courbet, 11 Colomiers.

La logistique s'organise bien à Pibrac, bonne équipe autour de Nicolas, très organisé, qui a encore besoin de renfort pour l'accueil des 800 personnes attendues !

Projet d'un temps fort de doyenné : Idée d'une table-ronde un samedi matin à l'Oustal où on pourrait faire venir des mouvements chrétiens (Mouvement Chrétien des Cadres et dirigeants, Action Catholique Ouvrière ou du milieu Indépendant, Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens, Nicodème...) et des personnes du monde du travail (entrepreneurs, employés, chômeurs, Point Rencontre Chômeurs Précaires...) Pour se rendre compte des difficultés et des atouts du monde du travail dans notre doyenné et voir comment nous pouvons l'accompagner.

Cette table-ronde voudrait insister sur la doctrine sociale de l'Église concernant le travail. Insister aussi sur la fraternité qui est essentielle.

Les mentalités changent vite, le rapport au travail des jeunes n'est pas celui de leurs aînés. Le sens du travail se pose beaucoup depuis la pandémie. La souffrance au travail comme pour ceux qui sont en recherche d'emploi est à prendre en compte.

Comment nos communautés permettent d'accompagner la foi dans le monde du travail ?

4 membres du conseil acceptent de se retrouver pour faire une proposition précise.

Date retenue pour la rencontre-formation du doyenné : samedi 11 mars matin à l'Oustal (repas partagé pour ceux qui veulent clôturer de façon conviviale la matinée).

P J-Christophe Cabanis, doyen

Nouvelles de la dernière réunion de l'EAP

Suite au désir exprimé par les paroissiens pour plus de transparence quant aux décisions prises au sein de l'EAP (Equipe d'Animation Pastorale), dorénavant, après chaque réunion de l'EAP nous publierons dans l'ESPACE 85 les principales décisions prises par cette instance.

Durant la réunion du mois d'octobre, la faisabilité de toutes les suggestions émises par les paroissiens lors de la journée de rentrée paroissiale (voir ESPACE 85 du mois dernier) a été analysée, une par une. Résultat : toutes les suggestions seront mises en œuvre au cours des prochains mois, en commençant par les plus faciles à réaliser. A titre d'exemple voici quelques-unes des actions qui vont être lancées (certaines l'ont déjà été !) :

Mettre une corbeille à l'entrée de l'église pour que tout paroissien puisse y déposer des intentions de prière. Ces intentions de prières seront lues au cours des messes de semaine (action lancée fin octobre).

- Vidéo : projeter les annonces pendant la messe dominicale de 10h30 (action lancée en octobre)
- Publier un article dans l'ESPACE 85 expliquant comment rédiger une prière universelle (sera publié en décembre).
- Organiser une fois par trimestre une messe au cours de laquelle l'homélie sera remplacée par des échanges en petits groupes (sera mis en place à partir de janvier).
- Consulter activement nos jeunes pour savoir comment ils souhaitent s'impliquer dans la paroisse : un questionnaire sera soumis aux collégiens ainsi qu'aux enfants de CE et CM (sera fait d'ici décembre)
- Publier un article dans l'ESPACE 85 expliquant le rôle de l'EAP (sera fait en décembre)

Autre décision prise : Le prochain repas partagé aura lieu le 20 novembre, après la messe des familles.

"Carrefour pour un monde meilleur"

Nous sommes cinq parmi les onze délégués de la paroisse de Colomiers, qui se sont donné rendez-vous au parking du Carrefour Market. Arrivée dans la voiture, notre chauffeuse ne connaissait pas Pibrac car elle n'y était jamais allée. Heureusement qu'Arnaud et Tuan se sont portés (GPS) volontaires - ouf on est sauvé. À l'approche du lieu de rassemblement, il y avait plein de monde sur la route, impressionnant !!! Pour peu que nous ne connaissions pas la route, nous n'avions qu'à suivre la foule. Sur le parvis de la basilique, ils avaient mis en place une petite procédure pour entrer (remise de badge, et tous les nécessaires pour deux jours).

La journée est ouverte par une petite prière avec notre archevêque Monseigneur de Kerimel qui a commencé son interview par citer toutes les crises qu'on a eues en ce moment dans le monde entier (ça m'a donné une crise d'angoisse). Heureusement, après il nous a abordé notre foi ainsi que le rôle de chrétien dans le monde actuel et notre Église devrait être une famille de Dieu en mission : avec un esprit ouvert, un cœur ouvert et une volonté ouverte. Les principes que j'ai retenu de son interview sont : être ouverture aux autres, prier, et avoir confiance en Dieu, espérer, fraternité et accueil... J'ai beaucoup aimé le déroulement de l'atelier, quand on a travaillé sur la toile d'évaluation des 7 axes diocésains. Dans mon groupe, la plupart a donné des avis très défavorable (la diaconie, la complémentarité dans la mission). Je pense qu'il n'y a que moi qui a donné des bonnes notes, les gens m'ont dit que je suis généreuse, je leur ai répondu si vous connaissez tous les activités de notre paroisse vous ferez comme moi aussi. Bravo paroisse de Colomiers et surtout notre curé. Ensuite, c'était le forum ouvert avec le thème : de quoi rêvons-nous ? Pleins d'idées, de projets ont été proposés. La journée du samedi s'est terminée par une veillée de louange. Le dimanche, l'équipe d'organisation nous a donné les synthèses du forum ouvert. Certaines phrases dans les synthèses m'ont touchée : inviter le Christ dans la vie quotidienne, transmettre la foi par l'expérience, être artisan de communion... Bravo à l'équipe qui a réalisé les synthèses, probablement restée tard pour faire cela. Ensuite, on nous a guidés dans la méditation suivie par une marche dialoguée, c'était génial. J'ai pu faire cette partie avec un jésuite, grâce à lui, j'ai retrouvé la lumière dans ma vie chrétienne.

La journée s'est terminée par une belle messe. Merci au Seigneur de m'avoir donné l'occasion de participer à une magnifique assemblée diocésaine. Durant ces deux jours, j'ai rencontré des personnes formidables qui m'ont réconfortée, m'ont aidée à grandir dans la foi, et ont allumé une flamme dans mon cœur.

Phuong-Tuan

Le Cycle Regard reprend au cinéma VEO Grand Central de Colomiers

Lundi 14 novembre 2022, à 20h30.

Dans le cadre du **Festival Alimenterre 2022**, le **CCFD-Terre solidaire** vous invite à une soirée film et débat autour du film documentaire : *Vert de rage, engrais maudits* de Martin Boudot (France-Maroc, 2021, durée 50').

Synopsis

Les engrais phosphatés sont essentiels à l'agriculture moderne, notamment pour les **cultures de pommes de terre, le légume préféré des Français**. Au **Maroc**, le pays qui détient les plus grandes réserves de phosphate, des habitants se plaignent des impacts de la production d'engrais sur leur environnement et leur

santé. Mais ils manquent de données scientifiques. Malgré les pressions, une équipe de **journalistes, en collaboration avec des scientifiques de l'hôpital public français**, partent à la recherche des preuves de la contamination au Maroc mais aussi en France. Avec près de 150 prélèvements, ils mettent au point une étude inédite sur un poison caché dans ces engrais et qui contamine les pommes de terre. **Ce poison, c'est le cadmium, un métal lourd cancérigène.** On le retrouve dans notre assiette et en bout de course, dans notre corps. Leurs révélations feront l'actualité et feront changer la loi.

L'avis du comité de sélection

Sous forme de reportage d'investigation, le film présente bien les enjeux de l'interdépendance des systèmes agricole et alimentaire. A travers le cas de l'exportation des engrais phosphatés du Maroc vers la France, le film permet d'aborder la problématique plus large du produire sain pour manger sain ("du champ à l'assiette"). Il soulève des questions intéressantes qui peuvent être discutées ensuite : santé publique, rôle des consommateurs, rôle des politiques. Le film est tout public et adapté à une diffusion dans un cadre scolaire également.

Françoise Laborde

- LES LUNDIS DU 85 - Lundi 7 Novembre 2022 - 20H30 au 85 rue Gilet

DE LA PESTE NOIRE AU MOYEN-AGE A LA COVID 19 DU 21° SIECLE

EN QUOI ET COMMENT CES FLÉAUX CONDITIONNENT-ILS LA VISION ET LE SENS DE LA MORT ?

Présentation et échange avec : **Holger Wetjen**, *Journaliste franco-allemand spécialisé dans les sujets religieux.*

Nos amis nous invitent

Les Marcheurs de l'Espoir : samedi 5 novembre. Ce rendez-vous se fera autour du totem de Gandhi.

La Plateforme migrants : jeudi 10 novembre de 14h00 à 18h00 au 85 rue Gilet, opération "Solidarité bébés" ou collecte de produits pour bébé

Alex Aubé aubeconsultants@hotmail.com

Concert à l'Église Ste Radegonde : samedi 26 novembre à 20h30. Cello Toulouse, quatuor de violoncelle.

La messe qui prend son temps : un dimanche par mois de 18h30 à 20h : **dimanche 20 novembre** à la paroisse du Sacré Cœur à Toulouse (Patte d'Oie) : l'évangile est médité trois fois : d'abord personnellement, puis en petit groupe et avec toute l'assemblée, selon la démarche ignatienne.

Baptêmes célébrés en octobre

Soraya MONTET JOSEPH – Raphaël LOPES – Adèle GEURTEN – Marley et Jayden DELHAYE – Maïlyne POLLET – Logan CANCEZ

Obsèques célébrées en octobre

Guy LAVET – Alice FARRO – Jean LE TRIONNAIRE – Liliane FRÉVILLE – Simone VAURY – Yvonne REY – Lolita COLLADO

Jours	Heures		Lieu
Mardi et Vendredi	07h30 ou 08h00 vacances	Messe à l'oratoire St Luc	Au 85 rue Gilet
Mercredi	09h00	Messe	Ste Bernadette
Jeudi	18h30	Messe à l'oratoire St Luc	Au 85 rue Gilet
Samedi	18h00	Messe	Ste Bernadette
Dimanche	08h30 et 10h30	Messes	Ste Radegonde

Collecte du Secours Catholique

Les 19 et 20 novembre se tiendront les journées de collecte nationale du Secours Catholique. La paroisse a toujours accompagné l'association par des dons généreux, des actions ponctuelles de lien, d'accueil et de partage comme à travers la plateforme des migrants et les repas partagés qui ont permis à des familles de se sentir intégrées et soutenues. Une collaboration s'est installée qui nous a permis de repérer des personnes en difficulté d'une part, et de répondre à des besoins d'autre part, comme avec les collectes mensuelles de produits pour bébé.

L'an dernier, certains paroissiens ont participé à la campagne en faveur de l'Ukraine. Leur aide a permis au Secours Catholique de répondre aux appels d'urgence humanitaire (alimentation, santé, hygiène, abris de nuit... soutien psychologique et moral, appui aux populations déplacées...). Notre association, avec tant d'autres, continue de soutenir et d'accompagner les habitants sur place, par le biais des Caritas présentes sur le terrain.

En France, avec la crise, les conditions de vie sont de plus en plus difficiles et nos accueillis toujours plus nombreux, aussi avons-nous plus que jamais besoin de votre soutien pour pérenniser notre action.

Pour tout ce qui a déjà été accompli, merci.